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"Eh bien, mes enfants, faites-le passer à tout mon peuple". 
(Marie à La Salette) 

Chers confrères, 

Le 175ème anniversaire de l'Apparition nous offre, à moi-même et au Conseil Général, une 
heureuse occasion de vous adresser à tous, où que vous soyez dans le monde et quel que soit 
le ministère dans lequel vous êtes engagés, nos meilleurs et fraternels vœux pour une sainte 
et fructueuse célébration jubilaire, en pleine conformité avec le n° 2 cp de notre Règle de vie 
laquelle stipule : 

« Marie, invoquée sous le titre de Notre-Dame de La Salette, Réconciliatrice des pécheurs, est 
la Patronne de la Congrégation. L'anniversaire de son Apparition est célébré avec solennité 
par tous les Missionnaires de Notre-Dame de La Salette. » 

1. Retour aux sources 
Cette célébration jubilaire nous implique tous. Elle nous incite à retourner aux racines de 
notre spiritualité charismatique. Celle-ci fonde sa raison d'être sur l'Apparition de la Belle 
Dame le 19 septembre 1846 et continue aujourd'hui à animer notre vie de religieux et de 
prêtres salettins.  

Retourner aux sources est facile à dire, mais réaliser ce retour effectivement, cela est 
exigeant. Ce retour implique en effet la capacité de lire avec courage et de saisir en 
profondeur le sens et l’actualité du message que la Vierge a confié à Maximin et Mélanie, afin 
de continuer à le transmettre dans son intégralité aux hommes et aux femmes de notre temps 
assoiffés de Dieu, de sa Parole et d'une vie réconciliée. 

Il s'agit là d'une mission et d'un engagement confiés tout d’abord à chacun d'entre nous, mais 
confiés également à la foule nombreuse et variée des laïcs salettins qui, désormais présents 
dans toutes nos Provinces et Régions, se consacrent avec zèle et dévouement au culte et à la 
dévotion à Notre-Dame Réconciliatrice à tous les niveaux et dans tous les milieux, en famille 
et sur le lieu de travail, comme aussi dans la formation culturelle et l'engagement politique, 
dans les activités sociales et caritatives et dans l'animation des mouvements et des 
communautés paroissiales. 

Être salettin aujourd'hui signifie être appelé à gérer avec responsabilité et fidélité un 
patrimoine spirituel et marial issu de l'événement prodigieux de l'Apparition, d'une 
importance ecclésiale incontestable, que nous avons accueilli et hérité de ceux qui nous ont 
précédés dans la vie religieuse et sacerdotale salettine. Aujourd'hui c'est à nous qu’il 
appartient de transmettre intégralement aux nouvelles générations de chrétiens et de jeunes 
salettins la richesse charismatique qui nous a été transmise. 



Après son Mandement du 19 septembre 1851, qui déclarait la véracité de l'Apparition et par 
conséquent, son approbation officielle par l'Église, Mgr Philibert de Bruillard, évêque de 
Grenoble, publia le 1er mai 1852 une seconde lettre pastorale dans laquelle il annonçait, outre 
la construction d'un sanctuaire sur le site de l'Apparition, la création d'un groupe de 
missionnaires diocésains « destinés à le desservir, à accueillir les pieux pèlerins, à leur faire 
entendre la parole de Dieu, à exercer envers eux le ministère de la réconciliation, à leur 
administrer l’auguste sacrement de nos autels, et à être pour tous,  « les dispensateurs fidèles 
des mystères de Dieu » et des trésors spirituels de l'Église. 

Ces prêtres seront appelés les ‟Missionnaires de Notre-Dame de la Saletteˮ ; leur création et 
leur existence seront, ainsi que le Sanctuaire lui-même, un monument éternel, un souvenir 
perpétuel de l’Apparition Miséricordieuse de Marie. » 

Ce texte est l'acte constitutif et programmatique de la mission confiée à la petite 
communauté missionnaire qui à partir de 1852 s'installera sur la Sainte Montagne de manière 
stable.  

2.  Une communauté en chemin 
Après plusieurs années de réflexion, de prière et de discernement à la lumière du message de 
la Belle Dame, les Pères Archier, Berlioz, Albertin, Bossan, Buisson et Petit, prêtres diocésains, 
demandèrent et obtinrent de Mgr Ginoulhiac, le nouvel évêque qui succéda à Mgr de 
Bruillard, de prononcer entre ses mains leurs premiers vœux pour une année. Ils mirent ainsi 
officiellement en route le cheminement de notre Congrégation dans l’Église. Cet événement 
historique eut lieu dans la chapelle de l'évêché de Grenoble le 2 février 1858, fête de la 
Purification de Marie et de la Présentation de Notre Seigneur au Temple. 

Ces prêtres sont donc les pionniers et les premiers religieux de notre Congrégation. Nous 
sommes aujourd'hui leurs héritiers naturels. Nous leur adressons en ce moment notre sincère 
et éternelle gratitude. 

Vivre la consécration religieuse en communauté à la lumière du message de la Belle Dame : 
ce fut là un choix qui marqua dès le début non seulement la vie personnelle et missionnaire à 
eux, mais également la vie de ceux qui au cours des temps suivirent leur exemple, fortement 
attirés et fascinés par les larmes qui tombaient en abondance sur le visage de la Vierge, ainsi 
que par son invitation finale aux deux jeunes bergers, Maximin et Mélanie : « Eh bien, mes 
enfants, faites-le passer à tout mon peuple ». 

Avec l'établissement de notre Congrégation l’Église s'est enrichie d'une nouvelle « 
Congrégation religieuse et apostolique, vouée au ministère de la Réconciliation » (RdV, 1). 
L'Apparition doit donc être considérée par nous tous comme l'événement fondateur de notre 
présence dans l'Église en tant que Missionnaires de Notre-Dame de La Salette. C'est pourquoi 
nous avons le droit et le devoir de nous souvenir et de célébrer cet extraordinaire événement 
spirituel et ecclésial, qui a marqué notre existence à jamais. 

3. Une année exceptionnelle 
Selon les directives émises par le Chapitre Général de 2018, avec la proclamation de l’Année 
Mariale de Notre-Dame de La Salette chaque Province et Région a été invitée à préparer un 
programme d'initiatives "ad intra" et "ad extra" de la communauté, comprenant des cours de 
formation, des moments de prière et de réflexion au niveau personnel, communautaire et 



pastoral, dans le but de préparer adéquatement chaque religieux à saisir et à vivre avec un 
enthousiasme renouvelé le message de renouveau et de défi qui devrait jaillir de la 
célébration jubilaire de l'Apparition.  

J'espère que cette opportunité a été mise en valeur et exploitée au maximum, malgré les 
inévitables difficultés et les limites compréhensibles imposées par l'évolution rapide et 
persistante de la pandémie du covid-19, qui traverse et ravage la planète depuis près de deux 
ans maintenant.  

J'espère et je prie pour que la célébration du 175ème anniversaire de l'Apparition ne marque 
pas seulement un point d'arrivée, pour lequel nous pouvons être reconnaissants au Seigneur 
et à la Vierge de La Salette, mais qu'elle nous pousse tous, religieux ainsi que laïcs salettins et 
fidèles dévots à la Belle Dame à accueillir avec espérance le proche avenir comme un lieu 
assuré de la présence et de la rencontre avec le Dieu de la vie et de la promesse, ainsi qu’à 
faire face avec confiance aux nouveaux défis missionnaires que, tôt ou tard, nous devrons 
sans doute affronter. Il ne s’agit pas de garder passivement « les cendres » de notre passé,- 
ce qui s'avérerait une perte de temps et un gaspillage - mais plutôt de nous consacrer de 
toutes nos forces à ranimer les braises qui, comme en 1858, possèdent la capacité de rallumer 
le feu de l'enthousiasme missionnaire et charismatique, qui doit caractériser toute notre vie 
de religieux et de prêtres salettins. 

4. Les perspectives d’avenir 
La célébration du 175ème tombe à un moment très difficile pour la vie du monde et de l'Église. 
L'insécurité et la confusion semblent régner en maîtres à tous les niveaux, social, politique et 
institutionnel, sanitaire et ecclésial. Le covid-19, qui n'a épargné personne, a contribué à 
mettre en évidence et à mettre sous les yeux de tous la fragilité et la précarité qui habitent et 
traversent la vie et l'histoire de l'humanité et, d'une certaine manière, la vie religieuse dans 
son ensemble. Dans ce contexte de désorientation et de crise, notre Congrégation n'est pas 
appelée à relâcher les rênes, mais plutôt à mettre au service de l'Église et de la société 
d'aujourd'hui la richesse et la pertinence du charisme de réconciliation, ce charisme qu'elle a 
puisé dans le message de la Belle Dame et qui a toujours nourri son esprit missionnaire et 
apostolique. 

Proximité, partage, espérance et réconciliation : ce sont des comportements que, je l'espère, 
notre Congrégation mettra encore davantage en évidence à l'avenir par son engagement 
missionnaire pour la promotion humaine et spirituelle dans toutes les parties du monde où 
elle a été appelée à proclamer la Bonne Nouvelle. Et cela afin que les larmes de Marie, qui 
sont aussi les larmes de tout homme et de toute femme de notre temps, ne soient pas versées 
en vain, mais qu'elles nous aident à voir la nouveauté et le bien qui émergent sans cesse en 
nous et autour de nous. 

Je pense en ce moment au Myanmar qui, suite au coup d'État militaire de début février 2021, 
se présente actuellement comme un pays en état de siège, où règnent la peur et l'insécurité 
et où les droits fondamentaux sont délibérément et constamment violés. 

Mes pensées vont également au Mozambique : la situation de violence gratuite et sans 
précédent perpétrée par certains groupes islamistes contre des communautés, chrétiennes 
et autres, ainsi que l'urgence humanitaire résultant du grand nombre de personnes déplacées 
lesquelles, venant du nord de la région, ont rejoint la ville de Pemba, conditionnent dans une 



mesure non négligeable le service pastoral exercé par nos confrères, le rendant parfois 
difficile. 

Je ne peux évidemment pas oublier le Haïti, où l'assassinat du président de la République et 
le récent tremblement de terre qui a frappé le sud-ouest du pays ont littéralement mis à 
genoux les espoirs déjà fragiles de développement social et économique d'un pays qui vit 
depuis plusieurs années dans un état de corruption endémique et de pauvreté alarmante et 
progressive. 

Notre présence dans ces pays, manifestement en difficulté, se veut un signe d'espoir, semant 
des sentiments de paix, mettant en œuvre de voies d'intégration et de réconciliation. 

5. Jubilée au Sanctuaire 
Comme déjà annoncé précédemment, le Conseil Général au complet aura le grand privilège 
de participer aux célébrations du jubilé du 175ème anniversaire de l'Apparition, représentant 
ainsi toute la Congrégation. Avec lui, à moins d’empêchement venant du covid-19, seront 
présents un certain nombre d'évêques des diocèses dans lesquels nos Missionnaires 
travaillent dans le monde, les Supérieurs provinciaux ou leurs délégués, une modeste 
représentation de nos missions et des Laïcs salettins, ainsi que le Père Agostinus-Purnama, 
Supérieur Général des Missionnaires de la Sainte Famille avec son Conseil et Sœur Elisabeth, 
Supérieure Générale des Sœurs de La Salette avec son Conseil. Dès à présent je tiens à 
remercier tous ceux qui ont contribué à rendre possible cette rencontre sur la Sainte 
Montagne,- en particulier les communautés internationales des Missionnaires et Sœurs de La 
Salette ainsi que l'Association des Pèlerins, qui nous accueilleront au Sanctuaire et feront de 
leur mieux pour rendre notre séjour agréable. 

En mon nom personnel et au nom du Conseil Général, je souhaite à tous les Missionnaires de 
La Salette, en particulier aux malades et aux anciens, ainsi qu'à nos nombreux jeunes en 
formation, aux Laïcs Salettins du monde entier, aux Sœurs de La Salette, aux Missionnaires de 
la Sainte Famille et à tous nos collaborateurs, une célébration jubilaire sainte et fructueuse. 
Que la Belle Dame continue à nous bénir et à être pour chacun de nous une guide sûre dans 
la vie religieuse et une mère attentive et accueillante dans l'action pastorale. 

Le 19 septembre prochain je vous emmènerai tous sans exception dans la prière aux pieds de 
la Vierge en pleurs. 

Fraternellement vôtre, 

 

P. Silvano Marisa MS 
Supérieur Général 


